

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

CONFERENCIA DE D. MANUEL HILARIO AYUSO

EXITO COLOSAL

Mientras los fantoches de la política andan preparando el distrito, comprando conciencias e insinuando a sus servidores; en tanto que los amos y representantes del caciquismo dirigen y ordenan a sus respectivos esclavos y reatas, el insigne y consecuente batallador republicano, nuestro querido Director D. Manuel H. Ayuso, obtiene un marcadísimo triunfo por su conferencia sociológica y educadora, dada en el Circulo Republicano de Málaga, para la cual fué invitado por la correspondiente Junta Directiva.

Los apocados, los egoístas, los duros de meollo, los siervos, los que obedecen y están sujetos al amo, los liberales, los republicanos, todos, lean, lean, y tendrán mucho que aprender de nuestro ilustrado e inquieto Director.

En nuestro estimado colega «El Popular» de Málaga encontrarán una reseña extensa del acto, y se juzga la conferencia como una de las más trascendentales e importantes que se han pronunciado.

Sentimos que, por falta de espacio, no podamos tratar del discurso de nuestro querido amigo, con la extensión que se merece; únicamente podemos dar a conocer un pálido reflejo de lo que fué su conferencia magistral.

Hace observar que no puede prescindir de su condición de catedrático, y que, por tanto, hablará en catedrático:

«Principia diciendo que juzga como un honor la invitación que le hiciera el Circulo Republicano para venir a este centro a dar una conferencia.

Era huésped de vosotros como enfermo, pero, afortunadamente, la dolencia no ha sido tan duradera que me privara del gusto de atender al requerimiento que se me hacía.

He traído un tema, «Escuela individualista y socialista ante la política española», que a muchos parecerá arcaico e impropio de estos tiempos.

Dice que el tema de los derechos individuales, libre cambio, libertad de conciencia, supremacía del poder civil, etc., son siempre de actualidad en España.

Soy un fiel discípulo de Pi y Margall y dicho esto no hace fal-

ta que haga profesión de fe en materia de autonomía municipal y nacional.

El programa del partido federal tiene por base principalísima los derechos individuales.»

Habla extensamente del individualismo y del socialismo, afirmando que éste no es moderno, sino que existió antes de ahora en España.

Comenta con sagacidad los argumentos de Carlos Marx y de Augusto Comte, y dice que:

El individualismo trajo la asociación de los demás hombres y los socialistas aportaron la concepción de que el hombre es sujeto de derecho.

Entiende que jamás podría admitirse por nadie la existencia de sociedades que no estuvieran formadas por individuos racionales y libres; serían taifas de esclavos.

Habla después de la agremiación en España.

Explica el concepto de la solidaridad dimanante del socialismo, que representa la fusión de aspiraciones.

Juzga la solidaridad como una gran conquista de la política socialista española.

Ha traído también algo pedagógico: el afán que se aprecia en el obrero por instruirse y redimirse.

Lo ha arrancado de la taberna para llevarlo al círculo, aunque sea para blasfemar, no importa.

Dice, luego, que es consustancial de la palabra República las reformas sociales.

Por ella abogan todas las izquierdas españolas, y al decir izquierdas, hago la abstracción absoluta de los mal llamados liberales, que rodean el trono de la familia borbónica.

El problema político y social se halla comprendido, principalmente, en la forma de hacer compatible la libertad del individuo con la solidaridad.

Hablando del sindicalismo lo estima como cosa legítima, aun que salte por cima de la ley.

¡Menuda cuenta han hecho de la ley y la Constitución las Juntas de defensa!

Dice que la República es la única forma racional de Gobierno. Opina que los republicanos están obligados a trabajar por el societarismo.

Exterioriza sus sentimientos.

Contra esos señoritos, polilla de la sociedad, que se pasan la vida en el Club y adquieren el título en la Universidad, como quien compra una cajetilla en el estanco, debemos aunar todos nuestros esfuerzos.

En párrafos de arrebatadora elocuencia, termina el orador su hermoso discurso, abogando por la formación de una sociedad perfecta y soberana de sus derechos.

Al finalizar la brillante disertación, el señor D. Hilario Ayuso fué ovacionado.»

Felicitemos a Ayuso por su triunfo enorme y su labor dramática y educadora.

¡Igual que por acá hace el de Bruguera!

Palabras pronunciadas por el cunero ex-diputado Bruguera en el mitin agrícola celebrado en Soria.

«Yo no solicito nada de los que gobiernan per no tener que agradecerles nada.»

Sorianos: no le voteis, porque ya veis lo desagradecido que es.

ORACION

¿Por qué, Señor, si de pesada arcilla me hiciste, me has dotado de alas impotentes para elevar el peso de tanta tierra?

¿Per qué si a las esferas azuladas jamás he de subir; si encadenaste mis plantas al vil lodo; por qué me haces amar tanto la altura?

Por qué, Señor, mi corazón llenaste de odios y amores, a la par, si yo quisiera solo amar intencionalmente a todos mis hermanos?

¿Por qué si nací humilde y nací puro me llenas de ambiciones y a mi paso dejas salir la trailla de los siete pecados capitales?

¿Por qué me hiciste esclavo de la ciencia y buscar la Verdad, si como un viejo avaro guardas tu la sabia clave de todos los secretos?

¿Por qué quieres llevarme a tus altares a bendecir tu nombre de rodillas si eres sordo a mis súplicas y esquivas presentarte a mis ojos?

¿Por qué si nací crédulo e ingenuo y lleno de esperanzas y optimismos dejaste a la serpiente de la Duda morder mi corazón?

¿Por qué Señor tanto dolor? ¿Por qué angustia tanta y sufrimiento tanto si has secado en mis ojos el dulcísimo manantial de las lágrimas?

VIRGILIO SORIA.

Soria Enero 1918.

¡Le sería muy difícil a la Jefatura de Obras Públicas, indicar la forma en que se han invertido las pesetillas concedidas por el Vizconde?

Suponemos que todo no se lo habrán llevado... los adoquines...

Palabras de un mundano

LOS ARBOLES, LAS FAROLAS, LA HORCA LA «GACETA» Y EL VIZCONDE DE EZA.

Los cinco italianos ahorcados en Belluno por negarse a entregar en plazo perentorio los viveres que tuvieron, han merecido espléndidos funerales de la Prensa madrileña. Los cadáveres de los ahorcados han ido dando tumbos macabros por las columnas de los periódicos, convertidas en furgón de la muerte, hasta que uno de aquellos derramó ayer piadosas lágrimas sobre las víctimas de las inexorables autoridades. Para la mayoría, los ajusticiados eran acaparadores, traficantes y ocultadores sin conciencia. Murieron como debían morir. ¡Lástima que la pena, por su ejemplaridad, no se establezca entre nosotros! Porque a los que especulan con la miseria de la Patria, les viene más a la medida ser colgados de un árbol, de un farol o de la horca, que las prevenciones mazorras de la «Gaceta». Pero Maese Reparos—el periódico piadoso—ha rezado sobre los cadáveres de los cinco italianos el responso de un distinguido.

Distingamos, después de haberlos ahorcado. Belluno está en poder de los austriacos desde hace un mes o más; luego la resistencia de los cinco italianos a entregar sus viveres fué un acto patriótico. Se negaron, como habrían hecho en iguales circunstancias otros cinco españoles—algunos más habrían— a alimentar al ejército invasor. Previa esta aclaración, lo único que se proponía el colega piadoso, deja libre el tema. Con su venia, pues, distingamos. Tomemos, para ello, el punto de vista de los ejecutores. Las autoridades austriacas decretan la requisita de viveres, señalando el plazo de seis días; cinco italianos ocultan los que tienen en su poder, y son ahorcados. ¿Qué habrían hecho las autoridades de ser austriacos, en lugar de italianos, los traficantes ocultadores? ¿Empapelarlos? ¿Descuartizarlos? ¿Atarlos a la cola de sendos caballos? Seguramente se les hubiera ocurrido algo ingenioso, que pusiera a la pena en razón directa con el delito. Y, como la Prensa por cuyas columnas han ido dando tumbos los cadáveres de los cinco italianos ahorcados, pedía—por ejemplaridad, claro es, y no por instintos carniceros—para los españoles que comercian con la miseria de España, la pena de la horca, ha dado pruebas de piadosa medida. Así se desprende, o hemos perdido el juicio, de lo alegado por el colega, Maese Reparos que se proponía demostrar lo contrario.

Ello no quiere decir que a nosotros nos parezca bien que se haga de cada árbol y de cada farola una horca, único sustituto eficaz de los risibles pasquines de la «Gaceta». No. Pero a nosotros nos parecen mal muchas de las cosas que, sin consultar nuestra opinión, hacen los Gobiernos. ¿Por qué, pues, no ha de ahorcarse a los acaparadores, aun en contra de nuestra manera de pensar? Hasta podría ocurrir que, opinando en contra nosotros, la pena de la horca, puesta en vigor, aliviase extraordinariamente la angustiosa situación de España. Desde luego, cuando hemos leído que Diógenes el cínico exclamó, viendo a una mujer colgada de un árbol: «¡Que felices seríamos si todos los árboles...

Las subsistencias.

En el Gobierno civil.—Los acaparadores y comerciantes contra los periodistas.—Los periodistas contra todos y en favor del pueblo consumidor.—Colosal triunfo de los periodistas sorianos.—Cámpase la tasa o procédase a la incautación.

Previo convocatoria hecha por el señor Gobernador civil se reunieron el lunes último los compradores de trigo residentes en la capital, los fabricantes de harinas, los Presidentes de la Cámara de Comercio, de las Sociedades de Labradores y ganaderos, los propietarios de fincas urbanas, la Junta de Subsistencias, el Alcalde de la Ciudad, los Directores de los periódicos locales y nuestro querido Gerente Sr. Armiño, para tratar de la cuestión de las subsistencias.

Como obedeciendo a una consigna, acaso acordada de antemano, los especuladores de trigo y los traficantes de harina arremetieron furiosamente contra la Prensa, especialmente contra nuestro estimado colega «El Avisador» porque en ocasiones recomendó a los agricultores sorianos que vendieran el trigo mas caro de lo que lo hacían, ya que así lo imponía la marcha reguladora de los demás mercados de España.

Y decían los acaparadores y fabricantes: Nosotros quisimos sostener en la provincia el precio del trigo relativamente bajo, pero aquellos consejos y la cuestión de los sindicatos hicieron imposible nuestro propósito.

Escuchaban los periodistas con atención los absurdos y errores o malicias, por no decir barbaridades, de los fabricantes y acaparadores y observaban como alguno de ellos se restregaba las manos de gusto celebrando el éxito de antemano; y seguramente hubo quien llegó a creerse que de allí iban a salir autorizados para comprar barato y vender caro; pero la verdad, fuerza irresistible, llegó al Gobierno civil en las personas de los periodistas sorianos y lo que antes pareció atendible argumento de los exportadores quedó convertido en despreciable falsedad.

El compañero las Heras recogió las alusiones que se le habían hecho y jaquí fué él! Les demostró como 3 y 3 son 6 que ellos querían comprar el trigo barato no por favorecer al consumidor sino por obtener pingües ganancias en poco tiempo y les probó que el trigo lo compraban en la provincia de Soria barato y al día siguiente de comprarlo lo mandaban a Barcelona ganándose 2 pesetas o más en fanega.

Con respecto a los sindicatos manifestó el Sr. las Heras (acaso no lo sabrían algunos) que eran sociedades de muchos individuos y que por lo tanto si el trigo lo tuvieran en paneras para venderle en momento oportuno, ni el trigo ni la harina esearían ni se elevarían tanto los precios y que, al fin y al cabo, si alguna alza experimentaban sería en favor del agricultor que lo produce no en beneficio de unos pocos acaparadores que lo explotan.

Emplea muy numerosos argumentos contra el alza en el precio de las subsistencias y contra los ataques a la Prensa que siempre se inspira en el bien general.

Adhiérense los demás periodistas a las manifestaciones hechas por su compañero y nuestro querido Gerente señor Armiño dice:

Además de suscribir y ratificar las manifestaciones de los demás compañeros yo entiendo que no son bastantes; que el hambre no se acalla con razonamientos sino con pan y que por lo tanto se debe tomar el ejemplo de Valencia y otras capitales o sea la tasa general para todos los comestibles y si la tasa no se cumple procédase a la incautación de todas las existencias.

El resultado de la reunión fué que, los harineros ofrecieron molturar el trigo en condiciones ventajosísimas para atender al consumo de Soria, los compradores de trigo prometieron cederlo sin obtener ganancia alguna y todos manifestaron que coadyuvarían al propósito del Sr. Gobernador, de la Junta de subsistencias y del Sr. Alcalde, a fin de evitar el conflicto que pudiera originar el encarecimiento de los artículos alimenticios.

Los comentarios y el resultado de estos trabajos los cedemos al pueblo que ha de ser el que ha de imponer su fallo soberano.

Nosotros nos limitamos a manifestar que la Prensa, esta Prensa tan combatida por caciques y embaucadores, cumple con su misión siempre, sin egoismos ni ambiciones.

Un millón de pesetas en cualquier establecimiento bancario, produce 15 ó 20 mil duros anuales. Ahorrando así, hay empleados que se han hecho ricos.

Ni podemos, ni debemos.

Ha llegado la hora de que los que nos precisamos de españoles confesemos el error en que hemos vivido la vida y al reconocer ese error cambiemos nuestra manera de pensar y de ser.

No podemos ni debemos llamarnos españoles los que queremos que el Gobierno de la Nación sea Gobierno para servir al pueblo, sino los que quieren que el Gobierno sirva a la corona. No podemos ni debemos llamarnos españoles los que queremos que el ejército sirva a la Patria, sino los que quieren que sirva a la plutocracia.

No podemos ni debemos llamarnos españoles los que queremos que el rico no explote al pobre y el comerciante no robe en el peso y en la calidad de los géneros, sino los que quieren que el pobre sea esclavo y el comerciante robe lo que le dé la gana.

No podemos ni debemos llamarnos españoles los que queremos que el pan, el arroz, las judías y las patatas lleguen a todos, sino los que quieren que los comestibles estén en poder y a disposición de los acaparadores.

No podemos ni debemos llamarnos españoles los que queremos trabajo y no limosna, sino los que quieren que al pedir pan y trabajo se metan en el estómago del que pide unas balas de plomo o acero.

Por idénticas razones no podemos ni debemos llamarnos sorianos los que queremos ferrocarriles en la provincia, sino el Vizconde de Eza y sus adláteres que no lo quieren porque tienen automóvil.

No podemos ni debemos llamarnos sorianos los que queremos carreteras, sino el Vizconde de Eza y sus adictos que les basta la de Soria a Madrid.

No podemos ni debemos llamarnos sorianos los que queremos que al suelo de nuestra provincia se le saquen las

riquezas que encierra, sino el Vizconde de Eza y los suyos que ya las tienen.

No podemos ni debemos llamarnos sorianos los que queremos que en Soria haya guarnición militar, sino los que piensan como el Vizconde de Eza, que para morirnos de hambre no necesitamos militares.

No podemos ni debemos llamarnos sorianos los que protestamos de que el Vizconde de Eza no haya hecho nada por el Distrito de Soria en 18 años que lleva de Diputado, sino los que quieren que el Distrito de Soria siga tan abandonado como hasta aquí.

No podemos ni debemos llamarnos sorianos los que queremos que el telégrafo y el telégrafo llegue a los crecidos pueblos de la provincia, sino los que quieren que solo exista en Soria porque tienen bastante para comunicarse con el Vizconde.

No podemos ni debemos llamarnos sorianos los que queremos que haya obras públicas para dar trabajo a los obreros porque ya es bastante trabajo tener de Diputado al Vizconde.

Y como todo lo que queda expuesto nos lo enseña la realidad que no engaña, que no miente, es la verdad escueta que los hechos predicán, proponemos que todo el que quiera llamarse soriano vote al Vizconde de Eza para pastor de los borregos de la provincia que es lo único que la provincia necesita, pues el cargo de Diputado no nos hace falta porque estamos convencidos de que es inútil y no nos sirve para nada.

Nos lo ha demostrado durante 18 años y basta.

Designación de candidato.

El viernes último se reunieron representantes de los partidos republicano, reformista y socialista, para designar el candidato que ha de luchar en las próximas elecciones por el distrito de Soria en contra del cacique máximo de la provincia y exministro Sr. Vizconde de Eza. Por aclamación se designó al ilustre periodista Benito Artigas Arpón, nuestro querido pai-ano, bravo luchador por todas las causas justas y de gran prestigio en la capital y el distrito por su labor de honradez y moralidad y que todo soriano que sea noble y ame a su tierra recordará.

La recia mentalidad de Artigas, el puesto que ocupa en la prensa madrileña, conquistado bravamente, sin claudicaciones; su nombre limpio de toda sospecha, son prendas bastantes para que el esclarecido paisano alcance el triunfo si los sorianos tienen ciudadanía y amor a si mismos y a su tierra.

Nosotros nos enorgullecemos de que sea nuestro candidato y pondremos grandes empeños en que triunfe, seguros de servir a la provincia y de realizar una labor salvadora.

VIDA MUNICIPAL

El Ayuntamiento de Soria está... en la Plaza Mayor, pero la mayoría de los concejales están en Babia, de veraneo.

No ha de extrañar, pues, que cuando van a sesión vayan en mangas de camisa en asuntos municipales.

Con decir a usted que cinco vendedores de leche solicitaron servirla a domicilio y que la petición fué apoyada por un Concejal con el aplastante argumento de que su mujer señora Evarista quería ser *concejala* para que le llevaran la leche a casa, nos parece que es bastante.

Por supuesto que poniendo un algo de adulteración en la leche y un marco en el acuerdo, quedará una «barbaridad» de elegante y además servirá para tapar la cara a doña Higiene, una señora demasiado vieja para andar por esos mundos. ¡Caray, caray con las ideas socialistas que decían algunos llevar al Ayuntamiento.

Bien es verdad que en cambio las hemos visto practicadas en otros asuntos, por ejemplo la subida del precio de la harina, del pan, de la carne, de las patatas, etc. etc.

Claro que así es la ley de las compensaciones y por ello nos rebajarán... la graduación de la leche ya que no el precio.

Le digo a usted guardia... Hagamos la salvedad de que los señores Robles, Lacalle y Ramirez, votaron en contra.

—Los señores Brieva, Roperó, Benito y Paniagua presentan una proposición, encaminada a que se efectuaran obras en la calle de los Estudios hasta Santo Tomé.

La defiende el Sr. Brieva. El Sr. Robles cree que debe hacerse antes el alcantarillado de la calle.

Pero lo que no debía saber el Sr. Robles, es que la tal proposición era presentada con objeto de aprovechar los escombros de Santo Domingo, y así hacerle al Vizconde la obra más barata, pues el arrastre le sería completamente gratuito... ¡Oh el conservadurismo!

El Sr. Ruiz, pidió que se adhiriera el Ayuntamiento a la petición de amnistía, ruego que fué atendido por la mayoría conservadora que olvidó la obra de su jefe.

Pero aun en esta inconsciencia, no debe ser agradecido el rasgo, pues nosotros vimos el interés, las señas, las explicaciones que daba el Alcalde para que no votaran sus aliados.

Claro que estos fueron tan... humanitarios (íbamos a poner otra palabra) que no le entendieron.

Descanse en paz

En Casarejos falleció el día 11, a la avanzada edad de 96 años el venerable correligionario, consecuente republicano de toda la vida D. Diego Agreda Gil.

A pesar de sus muchos años, conservó viva la pureza de su Ideal, demostrando así que la idea republicana no es patrimonio tan solo de jóvenes inexpertos; y dando una lección con su constancia a los tránsfgas que padece-mos.

A toda su apreciable familia y en particular a sus hijos Encarnación Lorenzo, Santiago y Sofía, así como a su nieto el querido correligionario Segundo Zapatero, enviamos la expresión sincera de nuestro sentimiento.

El Sr. Millán, en la última sesión, del Ayuntamiento, pidió que se consintiera llevar la leche a domicilio, porque (palabras textuales) se lo había dicho su señora.

Concedido, no faltaba más, y cuando se le ocurra alguna otra cosita, avise para impresionar un disco.

Pedir siempre Jerez y Coñag del Marqués del Real Tesoro.

LA IDEA Boletín de suscripción.

D. _____ vecino de _____ calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, a este semanario, cuyo importe lo renite por _____ de _____ de 1918.

Firma

Después de llenado devuélvase a esta Administración, Plaza Mayor, 14.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra,

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradoras.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 14.—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Manuel Blasco Jiménez

Colegio primario de la infancia
Adnana, 27.—SORIA

Manuel Ruiz.

Almacén de vinos
tintos de Aragón y Valdepeñas.

Numancia 28.—SORIA

Pedro Ucero Legaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

Toreuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Cá baleros 15, y Marqués del Vadillo 6.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



Taller de Cerrajería, Balconajes y
Miradores de
Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

SASTRERÍA DE G. PASCUAL VILLAMOR

Trajes de señora, caballero, niños, uniforme de todas clases.—Géneros del País y extranjeros.—Perfección y economía.—Única en su clase.

Envío muestras a quien las solicite.

Canalejas, 42.—Teléfono, 75 —SORIA

DISPONIBLE

Nicomedes Longares.

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.